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第十九案： 

本院委員簡東明等 17 人，鑑於蘭嶼地區生活物資嚴重不足，必須由台灣本島運送，尤其是建材磚

頭等民生物資體積大、重量重，運費更加昂貴。蘭嶼鄉親若以 1,500 元購買 500 個磚頭，必須再

加上運費 1,600 元，「運費竟比磚頭還貴」，無法照顧弱勢，加上船商無固定收費標準，問題嚴

重。因此爰提案要求國發會、原民會、經濟部等相關部會研議，「按重量分級」訂定蘭嶼物資

運費標準，針對運費提供「優惠補助措施」，減輕居民負擔。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、蘭嶼居民「達悟族」，是台灣唯一的海洋原住民族，島上居民主食是地瓜、芋頭和魚乾

。由於氣候及地形獨特，有豐富的動植物資源及海洋資源。十九種植物是蘭嶼獨有，還有瀕臨

絕種的蘭嶼角鴞、珠光黃裳鳳蝶、綠蠵龜、黥、豚等。 

二、蘭嶼地區生活物資嚴重不足，必須由本島運送，尤其是建材磚頭等民生物資體積大、重

量重，運費更加昂貴。蘭嶼鄉親若以 1,500 元購買 500 個磚頭，必須加上運費 1,600 元，運費竟

比磚頭還貴，無法照顧弱勢，商人又不給收據，問題嚴重。 

三、因此爰提案要求國發會、原民會、經濟部等相關部會研議，「按重量分級」訂定蘭嶼物

資運費標準，針對運費提供「優惠補助措施」，減輕居民負擔。是否有當，請公決案。 

提案人：簡東明 

連署人：李貴敏  呂學樟  廖正井  廖國棟  蔡錦隆  

盧秀燕  李桐豪  蔣乃辛  曾巨威  張嘉郡  

陳鎮湘  楊玉欣  詹凱臣  吳育昇  孔文吉  

江惠貞 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第二十案，請提案人盧委員秀燕說明提案旨趣。（不在場）盧委員不在場，本案暫不予

處理。 

進行第二十一案，請提案人姚委員文智說明提案旨趣。（不在場）姚委員不在場，本案暫不

予處理。 

進行第二十二案，請提案人江委員惠貞說明提案旨趣。 

江委員惠貞：（17 時 29 分）主席、各位同仁。本席與李委員貴敏等 20 人，鑒於近年我國杏壇屢

傳以假發票銷帳或詐領國科會補助等研究弊案，有許多學者指出，銷帳法令的繁複、僵固，是

間接造成研究者便宜行事的最大原因。觀諸國際相關做法，以目前國際許多大學及研究機構、

政府組織充分採用的採購卡制度可作為彈性鬆綁之配套參考。爰此，建請教育部從研究者採購

之便利性、主計單位之管理控制、行政成本的降低等面向，於一個月內提出改善我國學術採購

之檢討報告，俾使採購流程與管控過程更具彈性，避免學術工作者因繁瑣的銷帳法令而誤觸法

網，以提升我國學術研究之質量。是否有當，敬請公決。 

第二十二案： 

本院委員江惠貞、李貴敏等 20 人，鑒於近年我國杏壇屢傳以假發票銷帳或詐領國科會補助等研究
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弊案，然同時亦有許多學者指出，銷帳法令的繁複、僵固，是研究者便宜行事的最大原因。大

學自主、研究自由是我國民主發展得之不易的果實，各項規定應從協助我國學術、科技發展的

角度予以輔助，倘若法令、規則無法回應現況所產生的研究困境，甚至成為學術研究的絆腳石

，則難謂沒有檢討之空間。觀諸國際相關做法，以目前國際許多大學及研究機構、政府組織充

分採用的採購卡制度可作為彈性鬆綁之配套參考。爰此，建請教育部從研究者採購之便利性、

主計單位之管理控制、行政成本的降低等面向，於一個月內提出改善我國學術採購之檢討報告

，俾使採購流程與管控過程更具彈性，避免學術工作者因繁瑣的銷帳法令而誤觸法網，提升我

國學術研究之質量。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、近年我國杏壇屢傳以假發票銷帳或詐領國科會補助等研究弊案，雖遭受指控之研究者之

報帳程序確實並非完全合於法規，然同時亦有許多學者指出，銷帳法令的繁複、僵固，是研究

者便宜行事的最大原因。對此，多位大學校長亦於媒體表態，要求教育部鬆綁人事、會計與總

務制度，認為行政鬆綁已是世界大學趨勢，如何讓研究單位靈活運用研究經費，是為我國保留

、吸引研究人才之重要關鍵之一。 

二、以信用卡支付型態為例，大多數研究單位的主、會計人員對於計畫主持人採用信用卡支

付的接受度較低，然而於研究實務上，大多數計畫主持人皆發現以信用卡進行交易具有其必要

性與便利性。在當今電子商務交易普及的網路時代，於網路購物平臺採購時使用信用卡是十分

自然的方式，若限制信用卡之使用，就必須花額外的時間操作轉帳，亦會產生額外的轉帳成本

；即使於實體商店購物時，使用信用卡用於非大額支付亦是較簡便的方式。對於信用卡的使用

做出過度限縮，不但難以達成防弊的功效，卻使研究人員耗費精神心力於採購細節與流程上，

甚至可能損害研究效率，難謂不符比例原則。 

三、觀諸國際相關做法，以目前國際許多政府組織、商業機構、大學及研究機構充分採用的

採購卡制度可茲參考。採購卡（purchasing card）為組織用於採購組織所需之產品或服務的支付

工具，使用方式相當類似現今社會普遍使用的信用卡，組織的成員必須遵循採購卡之採購政策

辦理採購業務。採購卡多用於低單價、高採購頻率的品項採購，有別於一般傳統採購流程，採

購卡可以減少繁瑣流程及行政處理成本，組織亦能對採購卡實施各種不同的控制措施，如單筆

採購金額上限、月採購金額上限、供應商類別及採購項目限制等等。 

四、大學自主、研究自由是我國民主發展得之不易的果實，各項規定應從協助我國學術、科

技發展的角度予以輔助，倘若法令、規則無法回應現況所產生的研究困境，甚至成為學術研究

的絆腳石，則難謂沒有檢討之空間。國外政府組織、研究機構對於採購制度於防弊與學術發展

平衡之研究已相當成熟，甚至建立起許多電子管理系統以供選擇。爰此，建請教育部從研究者

採購之便利性、主計單位之管理控制、行政成本的降低等面向，於一個月內提出改善我國學術

採購之檢討報告，俾使採購流程與管控過程更具彈性，避免學術工作者因繁瑣的銷帳法令而誤

觸法網，提升我國學術研究之質量。 

提案人：江惠貞  李貴敏 
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連署人：蘇清泉  鄭汝芬  鄭天財  吳育仁  吳育昇  

王廷升  張慶忠  王進士  王育敏  羅淑蕾  

簡東明  陳碧涵  徐少萍  蔣乃辛  丁守中  

江啟臣  呂學樟  陳鎮湘 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第二十三案，請提案人賴委員士葆說明提案旨趣。 

賴委員士葆：（17 時 30 分）主席、各位同仁。本席與陳委員學聖等 17 人，有鑑於近來多位年約

90 歲的老榮民，因就養金遭刪除，有人甚至因此憂鬱、想不開，家屬子女異常擔心緊急陳情。

考量我國以敬老尊賢的倫理文化為榮，然而，遭刪除就養者，多為超高齡之老人家，且人數僅

百餘人，卻嚴重傷害社會情感，造成極大的負面觀感，建請行政院退輔會於二周內提供修訂方

案，對於 85 歲以上者，免除定期驗證程序。是否有當，敬請公決。 

第二十三案： 

本院委員賴士葆、陳學聖等 17 人，有鑑於近來多位年約 90 歲的老榮民，因就養金遭刪除，有人甚

至因此憂鬱、想不開，家屬子女異常擔心緊急陳情。考量我國以敬老尊賢的倫理文化為榮，然

而，遭刪除就養者，多為超高齡之老人家，且人數僅百餘人，卻嚴重傷害社會情感，造成極大

的負面觀感，建請行政院退輔會於二周內提供修訂方案，對於 85 歲以上者，免除定期驗證程序

。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、照顧退伍軍人是世界各先進國家之共識，政府照顧對國家奉獻的榮民，負有情感道義責

任，尤其對於早年參與國家保衛的老榮民，少小離家，隨著軍隊來台，受盡生活磨難，克勤克

儉，謀生非常不容易，因此，政府不僅負有就養安置責任，亦需維護其「精神尊嚴」的概念（

參憲法增修條文第十條第九項）。 

二、近來多位年約 90 歲的老榮民，因就養金遭刪除後泣訴：「難道我一生戎馬為國都是不值

得的嗎？」，甚至有的因此憂鬱、想不開，家屬子女異常擔心地前來緊急陳情。 

三、考量我國以敬老尊賢的倫理文化為榮，然而，遭刪除就養者，多為超高齡之老人家，且

人數僅百餘人，卻嚴重傷害社會情感，造成極大的負面觀感，建請行政院國軍退除役官兵輔導

委員會於二周內提供修訂方案，對於 85 歲以上者，免除定期驗證程序。 

提案人：賴士葆  陳學聖 

連署人：蘇清泉  李貴敏  吳育仁  蔡正元  廖正井  

江惠貞  羅明才  呂學樟  蔣乃辛  詹凱臣  

曾巨威  林德福  張嘉郡  陳鎮湘  王育敏 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第二十四案，請提案人盧委員嘉辰說明提案旨趣。（不在場）盧委員不在場，本案暫不

予處理。 

 進行第二十五案，請提案人王委員進士說明提案旨趣。（不在場）王委員不在場，本案暫不


